

# Zweijahresbericht 2024 -2025

2024 Frauenwerk Propstei Angeln und Schleswig  
und 2025 Frauenwerksarbeit im KK



## 2024 Kurzrückblick in 2024

Überschreiben würde ich es als ein Jahr der besonderen Art:

- erst WGT Palästina, Rückendeckung, Mut und viel Aufklärungsarbeit und Infos zum WGT,
- Fortsetzung der Online-Friedensgebete immer montags ( seit Oktober 2023)
- Anlage einer kleinen Blühwiese in Schleswig ( mit dem Klimaschutzbüro des KirchenKreises)
- Workbook für geschlechtersensible Sprache fertig gestellt und gedruckt ( mit der Erwachsenenbildung im KK)
- 2 Oasentage mitgestaltet und den „KGR Talk“ für Ehrenamtliche im Kirchenkreis mit eingerichtet ( Onlineangebot mit Hilfe der Methode der kollegialen Beratung)
- dazu sich anbahnende Veränderungen im Frauenwerk
- lernen und ausprobieren von Social media Arbeit ( Instagram, Intranet des KK)
- eine besondere Partnerschaftsreise ( mit Uta Letz, Karin Sacht und Frauke Pfeifer) zu der Frauengruppe WAMAHU nach Tansania
- Klausurtagung des Beirats mit sommerlichem Ambiente auf dem Kirchberg Neukirchen: kreativ, effektiv und so bereichernd für die weitere Arbeit. Das Entstehen eines Infoflyers über die Frauenarbeit anstelle eines halbjährigen Programms
- FrauenDelegiertenKonferenz ( FDK) im Pauluszentrum mit Einführung des Beirats und der Delegierten für die Nordkirche mit Pastorin Sarah Hertel und der Leiterin des Frauenwerks der Nordkirche Meike Trommler-Müllauer sowie Infos zu Veränderungen im Frauenwerk
- Zwei Mehrgottesdienste in Neukirchen im März ( zum WGT) und Dez. ( Bericht zur Partnerschaftsreise)
- und am Ende des Jahres dann schon „Vorarbeit“-Planungstreffen für den WGT in Flensburg, der schon am 18.Januar 2025 stattfand.- Herzliche Aufnahme und gutes Planen mit dem dortigen Team und der Kirchengemeinde FL-Fruerlund

## 2025

Schnell ging es ins neue Jahr - die WGT Werkstatt in Flensburg und die in Kappeln standen an. Propstei Flensburg, neu dazu für mich mit einer Viertelstelle mehr , da Ute Morgenroth aus ihrer Flensburger Frauenwerksarbeit ins Diakonische Werk wechselte mit einem Beratungsangebot in dem ehemaligen Frauenwerksraum am Südermarkt. Da alles dann doch sehr schnell ging, war es für alle Seiten nicht leicht.

Die WGT Werkstatt in Kappeln musste kurzfristig nach Ellenberg ausweichen aber das tolle Team aus Schleswig und Angeln arrangierte sich trotz allem ( fehlende Gruppenräume, unbeheizte Kirche,etc..) sehr gut und wir hatten eine besonders bewegte frohe Werkstatt. Die Cookinseln taten ihr Bestes dazu und auch die Bibelstelle „ wunderbar geschaffen“ aus dem 139 Psalm wurde als stärkend in dieser momentanen Weltlage empfunden.

Dann ging es weiter :

- den KGR Talk ( seit 2024 ) setzen Ingo Gutzmann und ich fort und er wurde mit der einfachen Methode der kollegialen Beratung als sehr unterstützend in den vielfältigen Problemfällen der Ehrenamtlichen in Kirchengemeinderäten/ Gremien und als gegenseitiges Beraten und Informieren gelobt und genutzt
- bei den Oasentagen 2025 gestaltete ich einen mit Britta Jordan in Süderbrarup- das Angebot setzen wir nun zu viert ( Erwachsenenbildung, Spiritualität und Ökumene) auch in 2026 an drei verschiedenen Orten und Uhrzeiten/ Tagen fort- große Resonanz und Lob
- auf KK Ebene arbeiten wir an einer stärkeren Vernetzung der Arbeitsbereiche in puncto Glaube-Leben-Bildung

- WGT-Vernetzung in puncto Kinder-/ Konflikt-/ Jugendarbeit durch die Zusammenarbeit mit Karin Petersen ( Kinder-WGT/ Jugendwerk ) und dem Praktikum von Sonja Stankewitz für ihre Gemeindepädagogikausbildung bei den WGT Vorbereitungen Hiermit tun sich gute neue Wege der Zusammenarbeit und des gemeinsamen Gestaltens der Werkstätten und der Vernetzung auf
- durch die neue kl. Blühwiese entstand die Gruppe „ Blühende Gemeinschaft“ in Zusammenarbeit mit der Klimaschutzstelle im KK ( Sandra Limke) und trifft sich nun seid April einmal monatlich zur Pflege, Gestaltung und zur Information rund um eine Blühwiese. Eine Sitzbank und ein Infoschild kamen dazu  
<https://www.kirchenkreis-schleswig-flensburg.de/kirchenkreis/dienste-und-werke/umweltschutz-und-klimaschutz/nachrichten/artikel/nachricht/von-der-rasenflaeche-zum-bluetenmeer-frauen-foerdern-gemeinschaft-und-vielfalt.html>  
am 23.10 bieten wir zusammen mit dem BUND die Anlage einer Schmetterlingswiese daneben an.
- das Online-Friedensgebet läuft nun schon 2 Jahre und stärkt den Glauben und die Teilnehmerinnen im miteinander beten für den weltweiten Frieden – kurz 15 Minuten ein so feines oft auch ehrenamtlich getragenes wöchentliches Angebot
- die regelmäßigen Gruppen in Schleswig: Singen, BibleArtJournaling, meditatives Tanzen laufen nach wie vor gut in ehrenamtlicher Hand
- die Fastengruppe in Kappeln vor Ostern konnte ich in ehrenamtliche Hände so gut abgeben und sie erfreut sich neuer Teilnehmerinnen und kann auch 2026 weitergehen
- die Andachten im Garten sind ein wunderbarer Selbstläufer im KK
- die Segelfeizeit Ende September konnte endlich wieder durch das Frauenwerk der Nordkirche „ Frauenreisen HinundWeg“ organisiert werden und ich konnte als Reiseleiterin mit 7 Frauen aus SL-FL dabei sein
- mein langer Urlaub ( 8 Wochen) sorgte für den Abbau der Überstunden und des Resturlaubs und tat mir nach der langen Pflege/ Tod meiner Mutter( Sept 2024) und den Umbrüchen im FW gut
- Hilde Credos Krebserkrankung, Ihr Verabschieden aus der Frauenarbeit waren schwer .Ich kannte sie seid meinem Start im Frauenwerk und habe ihr Engagement auf KK und Nordkirchenebene geschätzt- Ihr Tod im Juni hat viele sehr erschüttert.  
Anbei der feine Nachruf:<https://www.frauenwerk-nordkirche.de/neuigkeit/liebe-hilde/>
- zu den Rainbowdays feierten wir mit der Kirchengemeinde St.Jürgen einen wunderbaren bunten interaktiven musikalischen Gottesdienst „Zusammen Amen“: Dieser bestärkte mich weiter , offene neue Gottesdienstgestaltungen wie auch die Mehrgottesdienste stärker in den Fokus zu nehmen
- neu in Zusammenarbeit mit 2 Kolleginnen aus dem Bündnis Frau entstand der „ Women Walk“ das monatliche Angebot eines gemeinsamen Spaziergang in Schleswig

Nun sind Ende Oktober noch die Klausurtagung des Beirats und die FDK auf dem Plan und das 5.Frauenmahl in Flensburg Weiche am 21.November. Neue Wege im nun ganzen Kirchenkreis zu gehen und auch in allen 3 Propsteien präsent zu sein, da zu bin ich mit einer ¾ Stelle auf dem Weg. In 2025 habe ich versucht , mit einer kleinen Gruppe aktiver Frauen in FL erst mal eine Bestandsaufnahme zu machen. Erste Angebote in Flensburg und Umgebung : WGT-Werkstatt, Rainbowdays Gottesdienst, Andacht im Garten ( Wassersleben) und das Frauenmahl in Weiche. An dieser Stelle mein großer Dank an die Beiratsfrauen ( zwei neue aus Flensburg Marina Urban und Ute Weimar( beide berufen) sind dazugekommen) mit denen ich intensiv im letzten Jahr zusammenarbeiten konnte.

Ich bin sehr dankbar für die gute Zusammenarbeit und Vernetzung mit den ehrenamtlich engagierten Frauen im Frauenwerk, den Kolleginnen auf Nordkirchenebene und auch im Kreis SL-FL.

Freue mich auf ein weiteres Miteinander .

Über Anfragen und Anregungen freue ich mich, meldet Euch gerne

Herzlichst

Claudia Niklas-Reeps